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本报讯（记者张晶晶 通讯员褚振江、罗金
沐）6 月 26 日, 总政治部组织召开军队科技战
线学习张国春同志先进事迹座谈会。来自全军
科技战线的 8 位代表，围绕“争做献身强军实
践的科技尖兵”的主题座谈交流。

座谈会上, 总参某部副主任周宁、总政
某部总工程师胡华平、第二军医大学医疗服
务队博士团教授桑延智、总装某基地研究员
李恒年、海军某基地副司令员戴明盟、国防
大学副教育长郑云华、国防科技大学教授王
飞雪、成都军区某旅军士长芮银超等作了发
言，高度肯定和赞扬了张国春投身强军兴军
伟大征程、献身科技强军伟大事业的过硬事

迹和感人品质。
与会代表认为,“兵棋专家”张国春是军

队科技战线的突出代表，也是全军科技战线
的光荣与骄傲。他的身上集中体现着矢志科
技强军的使命担当、戮力攻坚克难的创新精
神、一切为打胜仗的战斗作风、无私忘我拼
搏的奉献品格。

周宁在发言中提出，学习张国春，作为科
技干部就应始终追求“学术权威”，而不应走到
权力立威的歪路上来。“笃行是本，基层科技工
作者应具备锲而不舍、践履所学、抓铁留痕的
能力。”

张国春生前有两个雅号———“救火队长”

和“无声手枪”，身为军医的桑延智对于张国春
“关键时刻拉得出、顶得上，而且完成任务好”
的胆识和能力深有体会。他说：“医生的工作就
是救死扶伤，军医面对的常常是生死抉择，有
时候，早一刀下去可以挽救一条生命，晚一刀
下去可能无力回天。在这个关键时刻，考验的
不仅是医生的技术，更是医生的勇气和胆气。”

与会代表纷纷表示，面对强军、兴军伟业
对人才的强烈呼唤，要像张国春那样用科技
信息破解制胜密码，把全部激情融汇到科技
强军中，把生命当量融注到岗位建功上，在
攻坚克难中追求卓越，创造更多“自主化”科
技成果。

军队科技战线学习张国春事迹座谈会举行

简讯

新一代龙芯处理器研制成功

本报讯 在近日召开的 2015 中科曙光
技术创新大会上，曙光公司与龙芯中科正式
发布了专供曙光服务器、支持双路 8 核以及
四路 16 核服务器的新一代龙芯 3B2000 处
理器，并首发了曙光公司基于新一代龙芯处
理器的服务器产品。

采用全新一代自主微结构设计，龙芯处
理器微结构设计达到国际主流高性能处理
器水平。与上一代龙芯处理器 3A1000 相比，
新一代处理器在主频和功耗上性能均得到
了成倍的提升。目前，龙芯 3B2000 处理器一
次流片成功，运行稳定。 （赵广立）

大自然保护协会成立
可持续水电中心

本报讯 近日，大自然保护协会（TNC）
在北京成立“可持续水电中心”。作为 TNC

“大河伙伴项目”的组成部分，该中心将为政
府、水电企业和有关方面提供相关资源，加
深对环保措施的理解，将环境保护与水电发
展规划进一步结合，成为各方知识分享、提
升能力和寻求对策的平台，以实现河流保护
与水电项目之间的平衡。 （萧杨）

企业传播影响力品牌指数发布

本报讯 6 月 28 日，由中国企业评价协
会、中国广告主协会、中国中小企业协会品
牌建设工作委员会支持，全国品牌社团组织
联席会、北京华夏管理学院等共同主办的今
日品牌指数新闻发布会在北京举行。该指数
首发了部分 A 股和新三板上市、挂牌公司的
企业传播影响力品牌指数榜，在我国乃至世
界范围内尚属首次。 （郭爽）

中国整形美容协会成立
中医美容分会

本报讯 6 月 27 日，由中国整形美容协
会主办，中医美容分会、中日友好医院承办
的中医美容分会成立大会在北京召开。

与会代表围绕着中医美容分会的成立、
中医美容研究的现状、问题及发展趋势进行
了研讨。会议期间，代表审议了《中国整形美
容协会中医美容分会》章程，投票选举中医
美容分会成会长、副会长、秘书长、副秘书
长、常务理事。 （温才妃）

华东理工两位教授入选
英国皇家化学会会士

本报讯 近日，华东理工大学教授李春
忠和朱以华被选为英国皇家化学会会士。
近年来，李春忠和朱以华所带领的研究团
队在纳米材料制备及结构调控方面取得了
重要进展。英国皇家化学会成立于 1841
年，是世界上历史最悠久的化学学术团体，
也是国际上最有影响的国际权威学术机构
之一。 （黄辛）

林业局启动
打击围垦占用湖泊湿地专项行动

本报讯 近日，国家林业局要求省级林
业主管部门部署开展打击围垦占用湖泊湿
地行为的专项行动。12 月底之前，各省林业
部门要上报专项打击行动开展情况。

我国现有湖泊湿地 859.38 万公顷，与
10 年前相比减少了 58.91 万公顷，围垦占用
是湖泊湿地快速萎缩的重要因素。

国家林业局强调，地方各级林业主管部
门要积极争取地方党委和政府对湖泊湿地
保护的重视和支持，积极推动将包括湖泊
湿地在内的湿地保护纳入地方政府政绩
考核指标体系。 （彭科峰）

核电走出去：须做好顶层设计
姻本报记者彭科峰

在沉寂多年后，中国核电迎来新的发展高
峰期。

6 月 15 日，李克强总理视察中国核电工
程有限公司，详细了解了“华龙一号”等我国三
代核电自主创新成果，并表示核电不光要在国
内发展，还要“走出去”。

在近日召开的第七届中国核电前沿高
峰论坛暨中国国际核电技术和装备合作论
坛上，与会专家也对中国核电未来的发展满
怀信心。

“中国核电要想加速‘出海’，必须做好顶
层设计，大家协同一致走出去。”中国电力发展
促进会核能分会副会长田力这样表示。

广阔的前景

中国核电目前的规模有多大？
一组数据可以说明这个问题。国家能源局

核电司工作人员李晓萌在会上指出，目前，中
国核电的装机量只占到总量的 1.5%左右，核
发电量只占据总发电量的 2.3%。

这个数据，和法国等发达国家相距甚
远。当然，这也意味着中国核电有广阔的发
展前景。

2014 年 12 月，随着 5 台核电机组的陆续
投运，中国共投运 22 台核电机组，总装机
2010 万千瓦，发电量 1280 亿千瓦时。

2015 年 5 月，具有自主知识产权的第三
代核电机组“华龙一号”示范工程———中核集
团福清 5 号核电机组开工。

“近年来，国家领导人多次强调核电发展
的重要性。加快核电发展，对于调整能源结构、
保护生态环境等都具有重要意义。”上海市核
电办公室主任韦平表示，今年以来，后续还会
有很多核电项目陆续开工，我国核电正进入更
加安全、稳妥有序的发展新阶段。

曲折的步伐

目前，核电已经和高铁一样，成为中国外
交的一张名片。

“应该说，核电‘走出去’已经上升为国家
战略”，中国产业海外发展协会秘书长胡卫平
介绍，中国核电企业先后参与巴基斯坦、英国、

阿根廷核电项目投资，成为国家领导人在高层
访问时重点推销的项目。

但目前来看，中国核电的“走出去”之路并
不太顺利，或者说，即便在核电的发展过程中，
也一直存在安全等方面的争议，导致发展速度
并不算快。

“我们搞核电的人，都比较羡慕高铁。核电
早在上世纪六七十代就开始起步，而中国高铁
也就近些年才开始发展，但是成效比核电要
大。”田力指出，国家缺乏稳定、正确的“核能
观”。导致多年来发展核电的政策摇摆不定，走
走停停。

最终，连韩国这样后来才开始发展核电的
国家，也开始向阿拉伯国家出口核电技术，“当
然，也是韩国的这个例子警示了政府，需要加
快核电发展的步伐”。

进入 2015 年，中国核电“走出去”的步伐
已然加快。4 月，习近平总书记出访巴基斯坦
时，就签署了出口 5 台“华龙一号”的协议。

顶层设计不容忽视

李晓萌表示：“目前，我国正在积极推动核

电走出去，与世界分享中国核电发展成果，助
力全球清洁能源的发展。”

那么，未来中国核电如何能够在与国外核
电大国的竞争中，加快“走出去”的步伐呢？

与会专家认为，首先，国家应当具备正确
的“核能观”，在政府层面应当高度重视。田
力指出，核电走出去有三方面要素，即硬实
力、软实力与巧实力，而“政治家的重视程
度”以及“在外交中的分量”就是巧实力的重
要部分。

他认为，核电走出去，须做好顶层设计，制
止国内核电企业的恶性竞争，协同走出去，“可
以整合国内资源，创新合作模式，建立中国全
球一体化的核电财团”。

“仅仅依靠领导人做海外推销员是不够
的，我们需要深度的市场渗透与商务开发。”在
具体做法上，田力建议，应当建立中国核电技
术与装备海外商务开发联盟，了解需求、开发
市场、落实项目、立足总包，“很多国家不单纯
是需要核电技术，而是一整套方案。因此，要实
现中国核电技术与装备从简单的产品卖出去，
到提供能源电力系统解决方案的咨询服务与
系统集成服务”。
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发现·进展

6 月 27 日，南京明城墙太平门段再现“龙吐水”景观。
当日，南京地区再降暴雨，雨水渗入历史悠久的明城墙墙体内，经由其排水系统喷吐而出，形成了独特

的“龙吐水”景观。 新华社发（王跃武摄）
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本报讯（记者黄辛）上海交通大学化学化工学院教
授朱新远与爱尔兰都柏林大学教授王文新合作，成功
开发出一种简易制备新型智能响应性磷脂和脂质体的
新方法。相关研究成果已发表在《化学科学》上。相关研
究已申请中国发明专利。

磷脂和脂质体因具有优异的生物相容性和独特的
组装性能，在生物工程、药物输送、基因转染、造影成像、
生物材料表面修饰等领域具有广阔的应用前景。但是磷
脂缺乏对生物微环境的智能响应性，严重制约了其在临
床中的实际应用效果。如何有效构建合成简便且具有高
度刺激响应性的磷脂是这一领域的巨大挑战。

为此，朱新远和王文新带领研究团队开展了新型智
能磷脂研究，提出将核酸碱基引入到磷脂分子骨架的新
方法，即通过碱基的多重氢键将亲水的磷脂头与疏水的
磷脂尾相连，形成超分子核苷磷脂。研究表明，与传统共
价连接的磷脂相比，超分子核苷磷脂具有 3 大优势：合
成简便减少了中间产物的纯化及废弃物的产生；对生物
微环境具有高度敏感性；磷脂的头部和尾部及连接点可
以根据需求自由组合，形成的脂质体性能可控。

专家认为，该项研究为解决磷脂研究领域的关键
问题提供了新思路，这类新型智能材料还可以应用在
生物医学与生物成像等领域。

上海交大上海交大

开发新型智能响应性
磷脂及脂质体新方法

南京明城墙再现“龙吐水”

国科大举行首届中丹硕士双学位授予仪式

本报讯（记者鲁伟 通讯员罗芳）近日，来自中科院
武汉物理与数学研究所雷皓课题组的一项最新研究成
果表明，网络成瘾不仅影响青少年大脑结构发育，同时
还影响脑功能连接，相关文章发表在国际学术期刊《人
类神经科学前沿》上。

据介绍，研究人员运用功能连接方法对青少年网
瘾患者静息态脑功能磁共振图像进行了分析，发现患
者皮层—纹状体神经环路存在功能连接异常，且异常
程度与患者的网瘾程度和焦虑行为等显著相关。

科学家对比文献结果发现，青少年网瘾患者该环
路的功能连接异常模式与鸦片等物质成瘾类似。研究
表明，网络成瘾不仅影响青少年大脑结构发育，同时还
影响脑功能连接。这不仅加深了对网络成瘾神经机制
的理解，而且为发展科学有效的青少年网瘾的干预手
段和治疗方法提供了依据。

该研究得到了科技部“973”项目“基于影像的脑网
络研究及其临床应用”和国家自然科学基金委创新研
究群体“生物核磁共振波谱学”的支持。早在 2012 年，
该课题组就曾利用磁共振成像方法研究青少年网瘾患
者脑结构的改变，为青少年网瘾的临床诊断和治疗提
供了重要的理论依据。

发现青少年网瘾
影响脑功能连接

中科院武汉物数所中科院武汉物数所

本报讯近日，同济大学教授张冶文、陈鸿与英国玛丽
皇后学院教授陈晓东合作，在博士生冉佳的协助下，在微
波频段实现了清楚可控的逆多普勒效应，并实现了逆多
普勒调频，该成果于 6 月 26 日发表在《科学报告》上。

多普勒效应是波传播的基本特征之一。它是指当
波源与接收器发生相对移动时，由于波阵面发生了压
缩 / 拉伸，从而导致的频率发生偏移的现象。在磁导率
和电导率都为负值的特异材料中，应存在和正常多普
勒效应特性相反的现象，即逆多普勒效应。

虽然有些逆多普勒效应实验可以在自旋波和非线性
系统中实现，但科学家一直未能在微波频段实现对外部
输入信号进行清楚可直接调控的逆多普勒效应实验。研
究人员利用简单易得的普通商业电子元件，实现了可控
的移动反射面，因此实现了清楚可控逆多普勒效应。

在卫星系统和雷达等微波系统中，多普勒频偏是
主要干扰之一，目前常用的解决方法是对接收信号进
行预处理或者后期信号处理，这样耗时较长、计算复
杂、精度有限。而逆多普勒效应有望对其进行直接的高
精度多普勒纠偏。 （崔雪芹）

进行逆多普勒效应
微波实验研究

同济大学同济大学

中科院大气物理所

本报讯（记者彭科峰）日前，中科院大气物理研究
所科研人员利用近 60 年来霾日的气象资料，从气候学
的角度分析了我国华北地区霾日的时空变化特征及其
对应的大尺度环流背景。相关成果发布于《地球物理学
研究杂志—大气》。

快速的经济发展和城镇化进程所导致的污染物排
放是霾日增多的主要物质来源，也是霾日增加的主要
原因。以往研究大多数关注霾日发生时所排放污染物
的特征，而对气候变化和气候变异对其产生的影响的
关注较少，增加这方面研究有利于更好地认识霾事件
的发生以及预测与预警。

研究结果显示，华北地区霾日有着显著的季节和日
变化特征。霾事件主要发生在冬季，可占到一年中的 33%
左右，且霾容易在一天之中的清晨发生。此外，从长期趋
势来看，华北地区霾日显著增加，而且城市地区霾日的变
化明显大于郊区。进一步研究指出，当冬季低层风速减
弱、中低层逆温层发展、中层东亚大槽减弱以及高层东亚
急流北移时，华北地区易发生大范围的严重霾事件。

揭示华北地区雾霾日
时空变化特征

本报讯（记者肖洁）6 月 27 日上午，北京，
中国科学院大学（以下简称国科大）礼堂，一
对穿着硕士服戴着硕士帽的跨国新人———来
自丹麦的 Carsen Carsten Gleesborg 和中国的
徐艳华，微笑着收获了来自中丹双方众多嘉
宾的祝福。

当天，和他们一起，共有 66 名学生获得中
丹两国硕士学位。这也是国科大中丹学院首次
授予中丹硕士双学位。

2008 年 10 月 22 日，时任中国总理温家宝
和时任丹麦首相拉斯穆森，在人民大会堂见证
了共建中丹科教中心合作备忘录的签署。国科
大、丹麦科学创新高教部以及丹麦八所高校共
同发起创建了中国—丹麦科研教育中心。经教
育部批准，国科大于 2013 年 6 月正式成立中
丹学院。

中丹两国的合作就像那对新人的结合一
样，是建立在深入了解与沟通之上的。目前，中
丹项目最高层管理委员会由丹麦高等教育科
学部常务副部长、中国科学院副院长、双方大
学校长等成员组成，最高层管理委员会每年召
开一次会议。双方对管理、资金、师资和生源等
方面各投入 50%。

中丹学院已在水与环境、可再生能源、纳
米科学与技术、生命科学、社会科学等五个领
域先期开展硕士、博士招生和培养。2012 年以
来，共招收研究生 473 人，包括硕士生 383 人

（中方 253 人，丹方 130 人），博士生 90 人（中
方 44 人，丹方 46 人）。

据悉，中丹学院实行中丹双导师制、双学
位制，毕业生将获得国科大和丹麦合作大学的
双学位。

第一届中丹项目 90 名硕士毕业生（中方
55 人，丹方 35 人）中，已有 49 名中方学生获
得丹方大学硕士学位，38 名通过中方硕士论
文答辩，即将获得中方硕士学位；已有 17 位
丹方硕士生获得中方和丹方硕士学位，另有 3
人已经通过硕士论文答辩，即将获得中丹双
方学位。

据介绍，国科大中丹学院首届毕业生目前
就业率已经达到 90%以上，而中丹项目是国内
唯一采用“1 对 8”双向交流模式的中外合作办
学项目。

目前，全国中外合作办学机构和项目有
2000 多个，其中中外合作办学机构 59 个，中外
合作大学 7 所，在校生 55 万人，毕业生 150 万
人，涉及理工农医人文社科等 12 大学科门类
200 多个专业。


